

Título: Estudio de la desigualdad de género en los nombres de calles en el DMQ

Nombre y Apellidos: Estefanía de los Angeles Acurio Verdesoto

Eje temático: Dinámicas territoriales urbanas y rurales: producción de espacios, relaciones y conflictos

Resumen

Los nombres de las calles, son fuente de creación de indicadores, tales como el de rol de género. Específicamente para medir la predominancia masculina en los nombres de las calles como una aproximación al papel de la mujer en la sociedad.

La presente investigación se sitúa en el Distrito Metropolitano de Quito (DMQ) y basa su análisis en el estudio de datos, la geoestadística y los sistemas de información geográfica (SIG). En este sentido, los nombres de las calles, son elementos cuantitativos que permiten entender el sesgo de género en los nombres de calles y las unidades espaciales (parroquias y barrios). El indicador de proporción de calles con nombre de género femenino tiene un valor intrínseco como medida de la relevancia simbólica otorgada a las mujeres en el paisaje urbano, lo que permite su comparación en el espacio y en el tiempo.

Según información del Municipio de Quito, (2021), en la ciudad de Quito, el 55% el total de calles y avenidas predominan los nombres masculinos siendo únicamente el 9% denominadas con nombres de mujeres. Los porcentajes restantes corresponden a categorías como: localidad, nombre común o fecha. La sobre representación masculina en los nombres de calles refleja una realidad histórica y cultural, sin embargo contribuye a perpetuar la desigualdad de género en la sociedad.

Los territorios que reflejan mayor representatividad masculina corresponden a zonas donde la demografía mantiene rangos por fuera de la población económicamente activa. Por el contrario a las parroquias: Calderón, Conocoto, Cumbayá, Guamaní y Tumbaco, (parroquias con mayor índice de prevalencia en representatividad femenina) donde predominan poblaciones jóvenes y corresponden a zonas de expansión urbana. Lo que destaca una tendencia hacia los territorios igualitarios.

Sin embargo las calles que lo representan no simbolizan tramos extensos, zonas o territorios que reflejen la presencia de la mujer en la sociedad. Lo que permite comprender la complejidad de las

dinámicas sociales que moldean las actitudes hacia el género y las políticas relacionadas con el género en la urbe.

Finalmente, los nombres de las calles reflejan un patrón de características sociales y culturales en un territorio. En este sentido, el indicador de la participación femenina en la urbe permite denotar la carencia de intervención de la mujer. Lo que permite contribuir a la comprensión cultural hacia los roles de género. Y puede ser utilizado como medida para el análisis de factores que favorecen a las políticas para las mujeres a nivel local.

Palabras clave: mujeres, calles, rol de género, femenino.

Referencias bibliográficas

- Alvanides, S., Buchstaller, I., & Griese, F. (2021). Spatiotemporal street name changes in Eastern Germany. In 29th Annual GIS Research UK Conference (GISRUK) (pp. 14-16). Cardiff, UK.
- Berg, L. D., & Kearns, R. A. (1996). Naming as norming: 'race', gender, and the identity politics of naming places in Aotearoa/New Zealand. *Environment and Planning D: Society and Space*, 14(1), 99-122.
- Col·lectiu Punt 6. "Urbanismo feminista por una transformación radical de los espacios de vida." 2019.
- Eduardo Reese. "Grandes intervenciones urbanas, conceptos y características fundamentales." Curso de desarrollo profesional del 13 al 18 de marzo 2011.
- Ernest Gellner. "Naciones y nacionalismo." En: <https://bivir.uacj.mx/Reserva/Documentos/rva2006154.pdf> (consultado el 10 de abril de 2023).
- Fernando Sánchez. "Cultura histórica y nombres de calles. Aproximación al nomenclátor contemporáneo de Barcelona y Madrid." 2009.
- Forrest, C. (2018). What's in a name? A feminist reflection on street name changes in Durban. *Agenda*, 32(2), 53-61.
- Joan Membrado y Emilio Iranzo-García. "Los nombres de lugar como elementos evocadores del paisaje histórico. Análisis de la toponimia de los núcleos de población de la cuenca del Vinalopó." 2017.

- Luis Martínez. "La construcción de identidades colectivas a través de la toponimia urbana. El nomenclátor callejero de Zaragoza en 1860 y 1940." 2009.
- Tretter, E. M. (2011). The power of naming: the toponymic geographies of commemorated African-Americans. *The Professional Geographer*, 63(1), 34-54.
- Wálter Sánchez. "Patriarcas, mujeres e imágenes de la nación de la patria/matria" en *Mujeres Poblando el Pasado*, compilado por Alejandra Ramírez. 2014.